

de los padres Franciscanos, como en jurisdiccion del Curato de Santiago Tlaltelolco. Por edicto del Sr. Lorenzana de 3 de Marzo de 1772 se erigió en Parroquia la Capilla de Sra. Sta. Ana, al tiempo que se verificó la nueva division de Parroquias y vacó la de Santiago por haber muerto el Cura religioso. (1)

[1] El 16 de Marzo de 1754 se bendijo despues de haber sido reparada: se renovó á solicitud de los PP. Fr. José, y Fr. Cristóbal de Castro y Fr. Felipe Montalvo, Franciscanos.

He aquí la nómina de algunos de sus curas clérigos

- 1786 Dr. Antonio Venegas.
- 1793 „ Pedro Foronda.
- 1802 Mariano Galvan.
- 1808 Dr. Ignacio M. Sanchez Hidalgo.
- 1816 „ Pedro José de Mendizaval.
- 1820 „ José María Torres Torija.
- 1831 Juan Cortazar.
- 1842 José M. Castro y Aragon.
- 1847 Narciso M. Diaz de la Vega.
- 1865 Dr. Vicente Solares.
- 1866 Francisco German y Vasquez.
- 1867 Fr. Manuel Burguichani,
- 1876 Manuel Solé.

ANDRES (HOSPITAL GENERAL DE SAN).—Fué ántes Colegio de Padres de la Compañía de Jesus. Se costea á expensas de la Sagrada Mitra y otras asignaciones que tiene. Se empezaron á recibir enfermos en él, el dia 15 de Febrero de 1773 (1).

ANGELES [NUESTRA SEÑORA DE LOS]. — Pintada al templo, en la pared de una sala ú oratorio de indios, que despues fué capilla con la advocacion de los Angeles é imágen de la Purísima Concepcion. En tiempo del gobierno del Ilmo. Sr. D. Manuel José Rubio y Salinas fué muy frecuentada la visita y devocion de esta Santa Imágen, pero por algunos excesos de las gentes, se mandó cerrar (2) y solo se abria un viernes de cuaresma para recibir una procesion que iba de la parraquia de Santiago, (hoy Santa Ana). Con

(1) Hoy está á cargo del Ayuntamiento. Se fundó en 1626 para noviciado de los jesuitas por ser *muchos* y no sentarles el temperamento de Tepozotlan. El Sr. Haro, en 1779, con motivo de la epidemia de viruelas pidió el edificio para hospital.

[2] El Sr. Arzobispo Vizarron, por auto de Octubre 27 de 1745, mandó se cubriera la imágen de modo que no se viera, que se cerraran y clavaran las puertas, que no se permitiera la celebracion de la misa, que no se colectaran limosnas.

motivó de los temblores del año de 1773, (1) se renovó la devoción á esta Santa imagen y á principios del año de 1777 ya estuvo adornada y la capilla en mejor forma de la que ántes tenia, y se fué aumentando el culto hasta el auge que tiene á la presente que se está fabricando nuevo templo. (2) Hay noticia de que el culto de esta santa imagen empezó el año de 1595.

ANTONIO ABAD [SAN].—El año de 1530 Alonso Sanchez se presentó y pidió al Cabildo de la ciudad de México, sitio para fabricar á su costa una ermita á San Anton, y le señalaron un sitio en cantidad de un solar en la calzada que va á Iztapalapa, á la mano izquierda, en la punta de una isleta. Así consta de los libros de cabildo de esta dicha ciudad. El año de 1627 vinieron los monjes de San Antonio Abad, [3] y

[1] 12 de Abril.

[2] El Sr. Larragoitis, cura del Sagrario, comenzó á levantar un templo de tres naves, más por lo fangoso del terreno, se hizo de una sola que se terminó en 1808.

[3] Fueron traídos á México por Fr. Juan Gonzalez Gil en 1628. El Sr. Pío VI los suprimió en 24 de Agosto de 1787. La primera piedra de la iglesia se puso el 3 de Abril de 1687.

adquirieron esta ermita, fundaron su casa y hospital para la asistencia de los contagiados de la enfermedad llamada de San Anton, y continuaron en la asistencia de dicho hospital hasta el 14 de Noviembre de 1731 que se secularizaron los dichos monjes, quedando clérigos, presbíteros y seculares laicos los monjes, y se ocuparon las temporalidades a nombre del rey nuestro señor, entrando al gobierno de ellas el mayordomo del hospital real de indios D. José del Rincon, y sacerdotes clérigos á cuidar del hospital.

APARICIO.—(Beato Fr. Sebastian de) Religioso laico del orden de N. P. S. Francisco, natural de Gudiña en el Reino de Galicia en España. Nació en 20 de Enero de 1502, pasó á la Nueva España en 1533, se casó la primera vez en 1562 (1) y la segunda en 1565 [2] Enviudó la segunda vez (habiendo muerto Vírgenes sus dos esposas) año de 1566. Tomó el hábito en el Convento de N. P. S. Francisco de México, en 9 de Junio de 1574, y murió en el convento de las Llagas de la ciudad de Puebla en 25 de Febre-

(1) Con una jóven pobre de Chapultepec.

(2) Con Maria Esteban jóven pobre de Atzacapotzalco.

ro de 1600. Fué beatificado por el Santísimo Padre Pio VI en 27 de Marzo de 1790. y se celebró en México su beatificación por la religion Franciscana en 25 de Febrero de 1791. En Puebla, donde está su santo cuerpo incorrupto en el convento de las Llagas (1) se celebró su beatificación en 26 de Octubre de 1790. (2)

ARENA.—La que se extendia por las calles para igualar y suavizar el piso para la procesion del Corpus, costaba cada año 240 pesos. El año de 1785 que ya estuvo con atargea cubierta la calle de San Francisco, se minoró este gasto, y el de 1794 que estuvieron con atargea cubiertas las demás calles, se es inguió

(1) Hoy su cuerpo está en la catedral de Puebla.

(2) Su vida ha sido escrita en 1602 por Fr. Juan Torquemada; en 1687 por Fr. Diego de Leyba; en 1695 por Fr. Isidro de S. Miguel con el título de "Paraiso cultivado" en 1696 en latin "Opusculum vitæ" Roma; por el Dr. Bartolomé Parejo; por Fr. Bartolomé de Letona, por Fr. Agustin Vetancourt; en 1762 por Fr. José Manuel Rodriguez; el sermon de beatificación en 1791 por el Dri Agustin de Quintela; en 1769 se imprimió en Puebla "Epilogo métrico de la vida... por Fr. Francisco Arrida, finalmente dicha vida grabada en laminas.

ARCOS TRIUNFALES y adorno de iluminacion en la calle de los Plateros de esta ciudad de México. Se costearon por el gremio de plateros en los días 26, 27 y 28 de Enero de 1761 por la proclamacion del Sr. D. Carlos III y en los días 31 de Enero, 2 y 7 de Febrero de 1790 por la proclamacion del Sr. D. Carlos IV.

ARCHICOFRADIAS.—La del Santísimo Sacramento, fundada en la Santa Iglesia Catedral tuvo principio en 16 de Julio de 1538. La de Caballeros, en la parroquia de la Santa Veracruz, fundada por el conquistador D. Fernando Cortés, tuvo principio el año de 1526. Aparte hay en dicha parroquia archicofradías de Esclavos del Santísimo Sacramento.

ARZOBISPO DE MEX CO. —El Exmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. Ildelfonso Núñez de Haro y Peralta, fué consagrado por el Ilmo. Sr. D. Francisco Fabian y Fuero, Obispo de la Puebla, en el santuario de San Miguel del Milagro, en 13 de Setiembre de 1772. Entró en México el día 22 del mismo mes y año, y tomó posesion de su dignidad en 15 del siguiente mes de Octubre de dicho año. Nació en el valle de Domingo García de Cuenca, en 30 de Octubre de 1729. Por muerte del Exmo. Sr. conde de Galvez, tomó posesion de virey interino, en 8 de Mayo de 1787. y gober-
Noticias de México.—4

nó ejerciendo los empleos de virey y capitán general hasta la llegada del Exmo. Sr. D. Manuel Flores en 17 de Agosto de 1787. En el tiempo que intermedió entre la muerte del conde de Galvez y posesion del Sr. Arzobispo, gobernó la Real Audiencia. Murió el lunes 26 de Mayo de 1800 á las ocho de la mañana: se le dió sepultura, la mañana del juéves 29 en la santa Iglesia Catedral, concluyéndose la funcion de su entierro á las dos y cuarto.

ARANZAZU.—La capilla de Aranzazu en el convento de San Francisco se comenzó en el año de 1682 y se dedicó el año de 1688.

ASILO ECLESIASTICO.—En 29 de Mayo de 1774 se publicó por edicto del Sr. Arzobispo la Bula del Papa Clemente XIV dada en 17 de Setiembre de 1772 auxiliada con cédula del rey nuestro señor D. Carlos III, para minoracion de Asilo Eclesiástico á los delincuentes, á quienes ántes valia el sagrado en cualquiera iglesia á que se acogian, y desde dicho día 29 de Mayo quedó minorado el asilo de esta ciudad á solo las iglesias parroquiales de San Miguel y Santa Catalina mártir. Despues se providenció que las mugeres no tomasen asilo en dichas iglesias sino en la parroquia de Santa María, para que no estuvieran juntas con los hombres.

AUDIENCIA.—Los Sres. Oidores de la primera Audiencia que vino á México llegaron á esta ciudad en el mes de Noviembre de mil quinientos veintiocho (1) Habiendo sido preciso por justas causas removerla mudando á los Oidores, vino la segunda Real Audiencia compuesta de los Sres. Quiroga Maldonado, Salmeron y Ceinos. Despues en 23 de Setiembre del mismo año, llegó á esta ciudad el Ilmo. Sr. D. Sebastian Ramirez de Fuenleal, Obispo de la Isla de Cuba, Presidente de dicha Real Audiencia, que no vino juntamente con los otros Sres. por atender á otras ocupaciones. (2)

Los Oidores Ceinos y Salmeron en 16 de Diciembre de 1530 estaban en camino de Veracruz á México. Los otros dos Quiroga y Maldonado entraron en México en 9 de Enero de 1531.

AUTO DE FE.—El primero que se celebró en Nueva España, fué en el año de 1536 peniten-

[1] Esta 1.^a Audiencia, de triste memoria, la componian el Lic. Alonso de Parada; Francisco de Maldonado quienes murieron de dolor de costado á los trece dias de haber llegado; Juan Ortiz de Matienzo y Diego Delgadillo.

[2] Entre tanto llegaba el Sr. Fuenleal, sirvió la presidencia el oidor Salmeron.

ciando á Andrés Morván, Aleman de nacion, Reconciliado en persona. Este auto fué hecho por la Jurisdiccion ordinaria del Diocesano, por no haber en aquel tiempo Tribunal de Inquisicion el que se estableció en México el año de 1571. (1) El primero relajado al fuego, (2) fué George Ribli, Ing'es de nacion año de 1574.

Autos de fé celebrados en esta ciudad de México, memorables por su solemnidad y número de reos que fueron juzgados: El celebrado en la Iglesia de Sto. Domingo en 2 de Abril de 1635: se juzgaron 19 reos. El celebrado en el cementerio de la Iglesia de Sto. Domingo en 16 de Abril de 1646: se juzgaron 47 reos. El celebra-

[1] El inquisidor general D. Alvaro Manrique en 27 de Junio de 1535, expidió el título de inquisidor apostólico al Sr. Zumárraga, quien nunca organizó el tribunal, como tampoco el Visitador Tello de Sandoval sino hasta el 12 de Setiembre de 1571 por el tercer arzobispo.

Tambien hay noticia de otro celebrado en 1558.

[2] Como hoy se fusila, hace poco se ahorcaba, y se daban 'banco de palos' entónces se empleaba al fuego á los reos, no llamando la atencion, como ahora nos pasa con ver fusilar; nuestros descendientes se horrorizarán de nosotros,

dor en la Sta. Iglesia Catedral en 23 de Enero de 1646: se juzgaron 21 reos. El celebrado en la Iglesia de la Casa profesa de Padres de la Compañía de Jesus en 30 de Marzo de 1648: se juzgaron 28 reos, entre ellos los dos famosos Sacerdotes fingidos Gaspar de los Reyes y el Poblano Garatuza, que llamaron Martin Lutero, Martin Droga, su verdadero nombre Martin Villavicencio Salazar.

El celebrado en la Plaza del Volador, la que se cubrió con una vela de cotense, y se fabricó en toda ella el tablado con las divisiones y departamentos necesarios, publicado en 11 de Marzo de 1649 con un lucido paseo que salió de las casas de la Inquisicion, y se celebró en 11 de Abril del mismo año, dia domingo *in albis*, en que se juzgaron 108 reos en esta forma: 32 herejes judaizantes; 23 en estatua tambien herejes judaizantes; 53 en persona, herejes judaizantes y de otros delitos. Los que se juzgaron en estatua les acompañaron otras tantas cajas de huesos de reos difuntos. Entre los que se juzgaron en persona fueron Tomás Treviño de Sobremonte, herege judaizante, relapso blasfemo y proterbo, de edad de 57 años, y Simon Montero, herege judaizante, pertinaz y proterbo, de edad de 49 años. Salió la procesion de los reos de las cárceles de la In-

quisición á las 5 de la mañana, cada reo, estatua y caja de huesos con el letrado de su nombre. Luego que fueron sentenciados en el tablado por los Sres. Inquisidores é intimadas las sentencias se entregaron reos, estatuas y cajas de huesos al Sr. Corregidor D. Gerónimo Bañuelos para que hiciese ejecutar las sentencias, lo que se verificó en un tablado que se puso frente de las casas de Ayuntamiento (donde ahora es Parian) donde estaba el tribunal del Sr. Corregidor, al que fueron llevados los reos ya sobre tarde, y fueron sentenciados á fuego. A cada sentencia que firmaba el Sr. Corregidor, tiraba al suelo la pluma, y acabado el acto, por la calle de Tacuba, fueron conducidos á la Plazuela de S. Diego (donde ahora es Alameda) donde estaba el quemadero junto ó cerca donde ahora está la fuente con la estatua de Hercules, cerca de la cañerías de la agua. Allí fueron quemadas las estatuas, cajas de huesos y 13 reos en persona, porque los restantes pidieron misericordia y se les impusieron otras penas. Treviño fué quemado vivo, y Montero con los otros 11 despues de haberles dado garrote. De estos reos, así vivos como muertos hubo hombres y mujeres. Este Auto fué general y el más célebre que ha habido desde el Establecimiento de la Inquisición.

El celebrado en 13 de Noviembre de 1659 en un tablado que se puso en la plaza mayor unido á las casas de Ayuntamiento, cubriendo con madera la acequia que entónces pasaba delante de dichas casas. Lo presidió á nombre del rey, el Exmo. Sr. virey D. Francisco Fernandez de la Cueva, duque de Alburquerque. Se publicó y pregonó por edicto del Santo Tribunal de la Inquisición de 1.º de Octubre y bando del virey de 2 del mismo de dicho año de 1659. Fueron juzgados y sentenciados en la misma forma que el que antecede, 32 reos; en esta forma: tres quemados vivos, que fueron Diego Diaz, Francisco López de Aponte y Francisco Botello, 2 quemados, despues de dado garrote, que fueron Guillen Lamporte que él mismo se ahogó con la argolla del instrumento del suplicio, y Pedro García Arias, que ántes de darle garrote se convirtió y pidió misericordia, pero se ejecutó la sentencia, y uno en estatua fué quemado con los otros 5. Los 20 reos restantes fueron reconciliados y sentenciados segun la gravedad de sus causas. Para la ejecucion del fuego de los seis reos se entregaron al señor corregidor, conde de Santiago, quien para sentenciarlos hizo poner un tablado en la misma plaza donde ahora es el Parian, esquina que llaman de San Felipe de

Jesús, á la entrada para la calle de los Plateros, y dada la sentencia ya sobre tarde fueron llevados al quemadero de la plazuela de San Diego, donde se ejecutó. Entre los veintiseis penitenciados y reconciliados hubo mugeres. Este auto fué general y muy solemne.

AUTO DE FE DE INDIOS. — Por el año de 1760, (poco más ó ménos) siendo provisor de indios el Sr. Dr. D. Francisco Jimenez Caro, canónigo penitenciario de la santa Iglesia de México, en la parroquia de indios de Señor San José, siendo cura el R. P. Fr. Diego Osorio, se celebró auto de fé, en que fueron juzgados y penitenciados indios ilusos, supersticiosos, brujos, hechiceros, etc., que fueron aprehendidos en unas cuevas de junto á Yautepec y otras del mismo territorio. La dicha parroquia de Señor San José estaba en el convento de San Francisco.

AZANZA. [El Exmo. Sr. conde de] llegó á Veracruz en el navío del rey, el "Monarca" que salió de Cadiz en 10 de Abril de 96, el día 19 de Mayo de 1798, á los treinta y ocho dias de navegacion. Recibió en Orizaba el mando de virey, gobernador y capitán general en 31 del mismo Mayo, recibiendo el baston de mano del Exmo. Sr. marqués de Branciforte, y entró en México el martes 11 de Julio, y en Palacio á las

diez y tres cuartos de la mañana. Con motivo de haber recibido en Orizaba el mando, se escusó de hacer el juramento de virey y capitán general, y solo hizo el de presidente de la Real Audiencia, pero habiéndose dado cuenta á su magestad, mandó al rey hiciera los dos juramentos en el real acuerdo, y en consecuencia, el día 8 de Junio de 1799 hizo los dos juramentos de virey y capitán general. El día 22 de Abril de 1800 se casó en el palacio arzobispal de Tacubaya con su prima D.^a María Josefa Alegria, viuda de D. Francisco Soñanes, conde de la Contramina, dándoles las manos el Sr. Arzobispo. El día 23 salió de México á las ocho de la noche para el pueblo de San Cristóbal Ecatepec, y entregó el baston y mando en Nuestra Señora de Guadalupe al Sr. Marquina, el día 30 de dicho Abril de 1800. Se embarcó para ir á España con su muger y suegra en Mayo.

AZOTADO. — El año de 1762, una tarde de un domingo se sacó azotando á un insolente que bañándose en el Pipis (laguneta donde ahora está el puente que la hacia la acequia real) se paraba y se manifestaba torpemente desnudo á la gente que iba en canoa al paseo de Ixtacalco; fué preso un día de fiesta por la tarde, y el domingo dicho, se sacó en canoa á voz de pregonero, dán-

dole 200 azotes, y habiendo llegado adelante de la Viga le continuaron los azotes amarrado á un palo, y volvió de la misma manera á la Cárcel de Corté, y despues fué vendido por cierto tiempo á un obraje de zapatería hasta cubrir el importe de las costas.

El primer libro de Bautismos de la parroquia del Sagrario de la Santa Iglesia Cathedral de esta ciudad de México empezó en 12 de Noviembre de 1536, [quince años despues de la conquista] y no hay noticia de que ántes hubiera otro. Habia entonces dos curas, que lo eran Diego Martinez de Medina y Benito López De dicho libro constan partidas de bautismo de españoles, hechos en las iglesias de Santo Domingo, San Francisco, parroquia de Señor San José y otras iglesias, todos feligreses del Sagrario, de donde se llevaba el agua bautismal para

B

BAUTISMOS.—El primer libro de Bautismos de la parroquia del Sagrario de la Santa Iglesia Cathedral de esta ciudad de México empezó en 12 de Noviembre de 1536, [quince años despues de la conquista] y no hay noticia de que ántes hubiera otro. Habia entonces dos curas, que lo eran Diego Martinez de Medina y Benito López De dicho libro constan partidas de bautismo de españoles, hechos en las iglesias de Santo Domingo, San Francisco, parroquia de Señor San José y otras iglesias, todos feligreses del Sagrario, de donde se llevaba el agua bautismal para

hacerlos. En dicho libro hay entre las hojas, metidas cuartillas y pedazos de papel de partidas de bautismo en apuntes simples, que no se pusieron en dicho libro bautismal; ni se les dejó hueco en sus lugares respectivos. Por este descuido, no se ha podido hallar la partida de bautismo de San Felipe de Jesus y de otros sujetos memorables nacidos en México por aquel tiempo y feligreses de dicho Sagrario.

BAUTIMOS SOLEMNES.—El día 19 de Diciembre de 1786 por la mañana, el Ilmo. Sr. Arzobispo Dr. D. Ildelfonso Núñez de Haro y Peralta, en la parroquia del Sagrario bautizó una niña, poniéndole el nombre de María Guadalupe, hija póstuma del Exmo. Sr. Conde de Galvez, (ya difunto) y de la Exma. Sra. D^a Felicitas Maxan que la dió á luz, el día 11 del mismo Diciembre. Para esta funcion se adornó la Iglesia del Sagrario poniéndose un altar arrimado al cancel de la puerta principal, y un dosel morado á la derecha para el acto del bautismo, y luego que fué bautizada, la confirmó el Ilmo. Sr. en otro docel blanco que se puso á la izquierda. Fué padrino del bautismo la nobilísima ciudad, y á su nombre tuvo la niña la Sra. D^a Josefa Villanueva, esposa del regidor decano, D. José Angel de Aguirre Cuevas y Espinosa, y fué padrino de

confirmacion el Sr. D. Fernando José Mangino, superintendente de la Real Casa de Moneda. La comitiva de la nobilísima ciudad y caballeros que acompañaron se dirigió en coches de palacio por las Casas de Ayuntamiento, portal de Mercaderes y cementerio de la Catedral á la iglesia del Sagrario. Las casas de Ayuntamiento se adornaron de gallardetes y colgaduras en los balcones. Acabado el acto del bautismo y confirmacion se condujo la niña á Palacio, volviendo los caballeros regidores á las Casas de Ayuntamiento, donde se tiró dinero por las ventanas y hubo un espléndido refresco. En la noche se iluminaron las casas de Ayuntamiento con hachas de cera, y delante se quemó un árbol de fuego, en la plaza, delante de la palacio, un castillo grande cuadrado y tres árboles de fuego muy lucidos.

El día 9 de Agosto de 1794, la Exma. Sra. D^a Antonia María Godoy y Alvarez, esposa del Exmo. Sr. marqués de Branciforte, virey de esta Nueva España, á las seis de la mañana dió á luz una niña, á la que otro día el 10 por la mañana bautizó el Exmo. Ilmo. Sr. Arzobispo, Dr. D. Ildelfonso Núñez de Haro y Peralta, echándole solamente el agua del bautismo reservándo-

BIBLIOTECA DE LA SECRETARIA
D. A. N. E. I.

se el ponerle los santos óleos y demas ceremonias para cuando sus Excelencias volviesen á Madrid por ser el padrino el rey nuestro señor D. Carlos IV. teniendo á su nombre á la niña para el acto del bautismo á nombre de su magestad, el Señor Don Francisco Soñanes, conde de la Contramina, á la que le pusieron los nombres de María Guadalupe, Carlota, Luisa, Romana. Luego que fué bautizada se le puso la banda del orden de María Luisa, de la que se le habia hecho anticipada merced por la reina nuestra Señora en el caso de que fuera hembra la que naciese, siendo la madre dama de honor de su magestad.

BETLEMITAS. — El hermano Pedro de San Jose Betancourt, tercero de San Francisco, [1] fundó la Compañía Betlemética en Guatemala el año de 1656; fueron aprobadas sus constituciones por bula de Su Santidad de 3 de Abril de 1710. Tuvo pleito con la religion de la Caridad y San Hipólito sobre la precedencia en 1712, y lo gana.

[1] El hermano Betancourt, nació en Chansa, (isla de Tenerife) y murió lunes 25 de Abril de 1667; su sucesor fué el hermano Rodrigo de la Cruz.

ron los hipolitanos que le preceden en los actos públicos. Los Betlemitas se fundaron en México el año de 1673. (1)

BELÉN. — El colegio de San Miguel de Belén vulgarmente llamado de las Mochas, que fundó el V. sacerdote D. Domingo Perez de Barcía,

[1] En 1674 vinieron de Guatemala dos hermanos Fr. Francisco del Rosario y Fr. Gabriel de la Cruz, á fines de 1675 se les agregó Fr. Francisco de San Miguel ó Francisco Miseria, y un donado frances Fr. Juan Gil ó de la Madre de Dios se hospedaron en el hospital del "Amor de Dios" hasta el 17 de Marzo de 1675 que ocuparon la casa de la calle de Tacuba y callejon de Villerías, donde se edificó el convento y templo; este se edificó en 29 de Setiembre de 1687, cuya primera piedra habia colocado el Sr. Arzobispo Enriquez en 2 de Junio de 1681. En 1821 fué suprimida esta orden hospitalaria en todos los dominios españoles. El edificio sirvió de Colegio militar, despues de convento de religiosas de la Enseñanza, cuando fueron exclaustradas se vendió el edificio y el templo se convirtió en "Biblioteca Popular del 5 de Mayo." Tenian conventos, hospitales en Veracruz, Puebla, Oaxaca, Guanajuato, Guadalajara, Tlalmanalco.

clérigo presbítero, comenzó con dos mugeres en 5 de Abril de 1683 y en 3 de Mayo de 1684 se fijó el colegio con 50 mugeres. Este colegio que es de recogimiento voluntario de niñas doncellas, tiene dotacion de 100 pesos cada mes, que contribuye el ayuntamiento de esta ciudad, de sus propios para la manutencion de diez niñas que se eligen por votos. La fábrica del colegio se acabó de hacer en 1686. (1)

BENDICIÓN.—La bendicion de la primera piedra y colocacion del tesoro en la fábrica de la nueva iglesia parroquial de Señor San José cercana al convento de religiosas de San Juan de la Penitencia, se hizo en la mañana del día 23 de Abril de 1792, domingo, día del patrocinio de Señor San José: fué padrino el V. Sr. Dean y Cabildo de la santa iglesia Catedral, y asistió al acto el cuerpo del Ayuntamiento de la N. ciudad de México, en forma. Esta parroquia que es la primera de México, más antigua que todas (la que al principio estuvo donde ahora es Catedral, administrada por religiosos de San Francisco) estuvo ubicada á espaldas del convento de San Francisco, con inclinacion al Norte, don-

(1) Hoy está destinado este edificio para prision.

de ahora es panteon de entierro, y su torre estaba á la orilla de la calle, frente del callejon de los Betlemitas, la que se tiró en el año de 1774 á 1776, con privilegio de dar la QUEDA ántes que la santa iglesia Catedral, á las ocho y media de la noche. Esta parroquia fué administrada por cura religioso franciscano, y fué solo de indios, hasta que murió el último cura religioso colado en 1770. Con su muerte se puso cura clérigo interino que lo fué el Dr. D. José García Bravo, y administró algun tiempo la parroquia, (estando todavía en San Francisco, detras de la iglesia mayor, en una sala interinariamente mientras los indios fabricaban iglesia en su antiguo lugar) hasta que se pasó la parroquia á la capilla de Señor San José, plazuela de San Juan, en 8 de Marzo de 1772, en consecuencia de edicto del Ilmo. Sr. Arzobispo D. Francisco Antonio Lorenzana, publicado en 3 del mismo Marzo del mismo año de 1772 comprensivo de la division y aumento de curatos de esta ciudad, y quedó como parroquia con administracion de españoles, indios y demas clases. El día 13 de Marzo de 1804 se dedicó en la obra de dicha iglesia la capilla dedicada á San Antonio, pasando en procesion solemne el Señor Sacramentado, para que sirva de parroquia *inter se* acaba la iglesia, y la

iglesia, y la capilla de Señor San José que era antes la parroquia quedó cerrada.

BENDICION.—La de la primera piedra y colocacion del tesoro en la fábrica de la capilla de la Tercera Orden del Cármen se hizo en 13 de Mayo de 1792, haciendo el oficio el R. P. Fr. Francisco de San Cirilo, actual provincial de carmelitas, fué padrino el Real Tribunal del Consulado. Se bendijo y dedicó en 31 de Marzo de 1084, y los tres dias siguientes de Pascua de Resurreccion se hicieron las funciones de Iglesias. La anterior capilla es la que ahora está dentro de la iglesia grande. (1)

BERNARDO (SAN).—El convento de religiosas de este nombre se fundó el año de 1636. (2)

[1] Esta capilla es la iglesia que existe.

[2] D. Juan Marquez Orozco, muerto en 1621, dejó su casa y 60,000 pesos para fundar un convento de monjas del Cister. No habiendo podido venir; Bernardina de la Santísima Trinidad, María de Jesus y Juana de la Encarnacion, tres hermanas del donante, monjas de Regina, se establecieron en dicha casa en 1636. El templo y convento se hicieron á costa de José Retes Largacha.

BRANCIFOZTE (El Exmo. Sr. Miguel de la Grúa marqués de) Virey de esta Nueva España, entró en México con su Exma. esposa, el sábado 12 de Julio de 1794. Acabó su gobierno entregando el baston á su sucesor el Exmo. Sr. D. Miguel José de Azanza, en la villa de Orizaba el dia 31 de Mayo de 1798. Gobernó tres años, diez meses y diez y nueve dias. Se embarcó y salió de Veracruz para España, el dia 12 de Junio de 1798. Su entrada en México fué por la mañana.

BRIGIDA (SANTA).—El convento de este nombre se fundó el año de 1743. [1]

La primera piedra se puso en 24 de Junio de 1685, se bendijo en 18 de Junio de 1690, entrando las monjas al nuevo convento; el templo se dedicó el 24 se le hizo reparaciones y fué su segunda dedicacion en 29 de Setiembre de 1777.

Hoy no existe sino el templo, pero sin torre.

[1] Fué fundado el convento por D. José [Francisco de Aguirre, las religiosas vinieron de España y llegaron á México el 3 de Setiembre de 1743, se hospedaron en Regina, y aunque su convento no estaba terminado se pasaron á él en 4 de Diciembre de 1744.

No hubo en la república más que este convento,